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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Светлана Добрынина, 
Свердловская область

О
коло 90 процентов 
с е м я н  о в о щ н ы х 
культур, используе-
мых в нынешней по-
севной кампании на 
Урале, импортные, 
сообщила на днях 
министр АПК и по-
т р е б и т е л ь с к о г о 

рынка Свердловской области 
Анна Кузнецова. Если в выведе-
нии собственных сортов зерно-
вых культур и картофеля ураль-
ские ученые добились больших 
успехов, то «борщовой набор» и 
салатный микс до сих пор зави-
сят от поставок семян из-за ру-
бежа.

При этом полки магазинов и 
отделов для садоводов ломятся 
от разнообразия ярких пакети-
ков с семенами. На выбор дач-
никам предлагают сотни сортов 
огурцов, томатов, перца и про-
чих витаминных культур. Отку-
да родом это богатство и на-
сколько тщательно контролиру-
ется розничный рынок семян, 
выяснял корреспондент «РГ».

«Ежик» в тумане
К расследованию нас подтолк-

нул эксперимент, который недав-
но провели сотрудники центра 
сертификации «Ростест-Урал». 
Они решили проверить качество 
продаваемых в обычных супер-
маркетах семян. Купили десять 
пакетиков разных сортов огур-
цов-корнишонов и столько же то-
матов черри. Семена уложили в 
отдельные, помеченные номера-
ми чашки Петри и поместили в 
одинаковые условия для прорас-
тания. Результаты оказались на 
удивление оптимистичными: из 
20 образцов только один сорт 
огурцов под милым названием 
«ежик» не выдал ни росточка. Все 
остальные дали крепенькие ко-
решки и листики.

Несмотря на положительный 
итог эксперимента, недоумение 
и вопросы у нас вызвала товар-
ная информация, размещенная 
на пакетиках. Все, кроме двух 
продавцов, дружно указали, что 
семена российского производ-
ства. Более того, половина по-
ставщиков утверждает, что они 
являются агрофирмами и прове-
ряют качество продаваемых се-
мян на своих сортоиспытатель-
ных участках и даже занимаются 
выведением собственных гибри-
дов и сортов. Казалось бы, при та-
ком раскладе российский огород 
точно не должен зависеть от им-
порта.

Радужная картина развеялась, 
как только мы начали проверять 
указанную на пакетиках инфор-
мацию. Тестировали просто: вы-
ходили на официальный сайт 
компании. Тут же всплыло, что 

львиная доля «агрофирм» (до 
80 процентов) к сортоиспытани-
ям, а уж тем более к селекции не 
имеют никакого отношения. Они 
являются банальными перекуп-
щиками: приобретают оптовые 
партии семян, фасуют по пакети-
кам и поставляют в розничные 
торговые точки. 

— На рынке семян и посадоч-
ного материала выживают самые 
хитрые и нечестные продавцы — 
те, кто «бодяжат» семена, либо 
покупают их в одном месте деше-
во, а в другом продают дороже. 
Дату производства не ставят, ле-
пят «от фонаря» срок реализа-
ции. При этом очень трудно дока-
зать подмену. Чистоту сорта надо 
определять год: отобрать пробы, 
посеять и дождаться урожая. 
Поэтому-то аферисты и процве-
тают, — уверен Андрей Туманов, 
председатель общественной ор-
ганизации «Московский союз са-
доводов».

Гибрид почти не виден
Не меньший сюрприз — сорта, 

указанные на пачках с семенами. 
На картинках — красочные пло-
ды, описание — язык проглотишь, 
но на деле — мираж и рекламный 
трюк. Четырех из десяти сортов 
корнишонов де факто просто не 
существует. В том числе упомя-
нутого выше «ежика», у которого 
не взошло ни одного семечка. Не 
числится он в государственном 
реестре селекционных достиже-

ний. Компанию «ежику» состави-
ли гибриды «Маша-сибирячка», 
«уральский корнишон», «ма-
ленький хрустик». А у черри все и 
того хуже: шесть из десяти сортов 
не значились в реестре.

Поясним: присутствие сорта в 
официальном списке достиже-
ний российской селекции не  по-
четный статус, это требование 
является обязательным услови-
ем для реализации семян на рын-
ке. «Если сорт с указанным назва-
нием отсутствует в реестре, зна-
чит, он нелегал?» — спросили мы у 
специалиста Россельхознадзора.

— Если гибрид или сорт не 
внесены в этот перечень, зна-
чит, точно нелегалы. Действую-
щий Федеральный закон «О се-
меноводстве» предписывает 
использовать для продажи 
сельхозпроизводителям только 
семена сортов и гибридов, вне-
сенных в госреестр. Есть, ко-
нечно, исключения: допускает-
ся реализация сортов, которые 
в последние два года выведены 

из реестра. Но все остальное — 
фантазия реализатора, — пояс-
нила Зухра Барбакова, началь-
ник отдела надзора за каче-
ством зерна и семенного кон-
троля регионального управле-
ния ведомства. 

Правда, в Россельхознадзоре 
пояснили, что закон регулирует 
рынок семян, используемых в 
промышленном сельхозпроиз-
водстве. То есть обязательную 
проверку проходят крупные пар-
тии, предназначенные для агро-
компаний и фермеров. Хозяйства 
садоводов-любителей к весомым 
поставщикам продуктов не отно-
сятся, поэтому ситуация, склады-
вающаяся на мелкорозничном 
рынке, практически вне поля зре-
ния контролеров.

Честное семя
Объем российского рынка се-

мян не менее 12 миллионов тонн, 
или, в ценах 2021 года, до 1,5 мил-
лиарда долларов. Овощ ная доля, 
по оценке экспертов, примерно 

четверть. Сколько из этого объе-
ма уходит на розничный рынок 
для реализации обладателям ше-
сти огородных соток, точно не из-
вестно. Но, с учетом многомилли-
онной армии дачников, вероятно, 
масштаб тоже немалый.

В первичном семеноводстве, 
по данным федерального науч-
ного центра овощеводства, еже-
годно находятся более 140 сор-
тов и гибридов 60 овощных 
культур. Российские компании-
производители, большинство из 
которых работает в централь-
ных и южных областях страны, 
по всем овощным фронтам про-
изводят ежегодно до 300 тонн 
семян. Вклад уральцев до сих 
пор был минимальный: и кли-
мат не тот, и специализация дру-
гая. Но ситуация меняется, на-
пример, в Миассе с 2019 года су-
ществует компания, сегодня 
уже имеющая серьезный науч-
ный потенциал в области селек-
ции и семеноводства овощных 
культур.

— Для создания нового сорта 
томата или огурца требуется не 
менее 12 лет. Плюс еще три года 
сортоиспытаний, чтобы доказать 
его особые качества и получить 
добро на включение в государ-
ственный реестр селекционных 
достижений, — пояснил «РГ»  Ми-
хаил Карпухин, проректор по на-
учной работе и инновациям 
Уральского государственного 
аграрного университета. 

О сложностях процесса се-
лекции преподаватели и студен-
ты УрГАУ знают не понаслышке. 
Здесь на учебном участке выве-
ли и узаконили в госреестре не-
сколько сортов томатов, огур-
цов и лука-порея. Было непро-
сто, но другого пути нет, увере-
ны ученые.

— Мы должны понимать, что 
даже если сегодня нас не коснул-
ся запрет на поставку импортных 
семян, то не  факт, что этого не 
произойдет завтра. Уходят резко, 
без предупреждения, и надеяться 
на авось нельзя. Мы должны быть 
готовы в любой момент запол-
нить сегмент рынка, от которого 
зависит продовольственная безо-
пасность страны, — говорит Кар-
пухин. •

МЕЖДУ ТЕМ

С первого  сентября нынешнего 

года вступит в силу новый ФЗ «О 

семеноводстве», который, по оцен-

ке специалистов, позволит более 

жестко контролировать рынок. 

«Методы учета селекционных до-

стижений, предусмотренных но-

вым законом, надеемся, помогут 

решить проблему контрафакта, от-

сечь возможность появления на 

рынке поддельных семян — сегодня 

это большая проблема», — считает 

академик РАН Салис Каракотов.

А К Ц Е Н Т

Присутствие сорта в официальном списке 

достижений российской селекции — не 

почетный статус, а обязательное условие 

для реализации семян на рынке

РЫНОК Почему семена в рознице имеют непонятное происхождение

«Маша»-нелегалка

Красивые фото и рекламные обе-

щания на пакетиках с семенами  

вовсе не гарантия высокого урожая.

ФОРУМ Молодежь Евразии представила свои идеи на суд экспертов

Будущее начинается с проекта
Полина Дмитрина, 
Екатеринбург

Ч
тобы Верхняя Пышма не 
потеряла историческую 
идентичность при вхож-

дении в Екатеринбургскую агло-
мерацию, студенты Уральского 
государственного экономиче-
ского университета (УрГЭУ) взя-
лись за проработку маркетинго-
вой стратегии моногорода. За-
дача — привлечь туристов и по-
высить узнаваемость бренда 
территории. 

— Мы предложили экскурси-
онный проект «Медный путь». Го-
сти посетят три ключевых пред-
приятия Верхней Пышмы, техни-
ческий университет и «Квантори-
ум». Стоимость на одного челове-
ка составит около четырех тысяч 
рублей. Если за год маршрут 
пройдут 2500 туристов, чистая 
прибыль составит порядка двух 
миллионов. Эти средства можно 
будет направить и на развитие го-
рода. Пока это проект, мы просчи-
тываем риски, и форум поможет 
нам найти оптимальные решения 
для воплощения идеи, — пояснила 
студентка четвертого курса 
УрГЭУ Кристина Аванесян.

Этот и десятки других проек-
тов презентовали на Урале участ-
ники Евразийского экономиче-
ского форума молодежи (ЕЭФМ). 
Целую неделю студенты и школь-
ники из разных стран знакоми-
лись друг с другом и состязались в 
45 тематических конкурсах, от-
дельные конгрессы прошли для 
инноваторов, стратегов, предпри-
нимателей, экономистов и фи-
нансистов, юристов. Но объеди-
няет их то, что цель всех участни-
ков — воплотить свою идею в 
жизнь, изменив город, регион или 
страну к лучшему.

Второкурсница Владивосток-
ского госуниверситета Дарья 
Сойкина нашла на ЕЭФМ курато-
ров для своего проекта — ее идеей 

заинтересовался Музей истории 
Дальнего Востока имени В.К. Ар-
сеньева. Мобильное приложе-
ние — конструктор сувенирной 
продукции — позволит туристу 
скомбинировать подарок на свой 
вкус, но в любом случае он будет 
отличаться аутентичностью, пе-
редавать историю края. Такой су-
венир точно захочется увезти до-
мой. А готов он будет всего за один 
день, при этом авторы (они обуча-
ются в вузе по направлению «Кон-
струирование изделий легкой 
промышленности. Цифровая 
мода») продумывают даже 3D-
примерку головного убора, фут-
болки или толстовки.

Кстати, участие в конкурсах 
не просто интересный процесс: 
победители получают дополни-
тельные баллы к своему портфо-
лио (они, например, пригодятся 
при поступлении в магистрату-
ру) и могут претендовать на 
именные стипендии. Лидеров 
прошлого года также наградили 
поездкой в Москву, где они позна-
комились с работой Обществен-
ной палаты РФ.

Эксперты отмечают, что сам 
форум год от года становится все 
более масштабным: 13 лет назад 
это был камерный проект ураль-
ского вуза, а сегодня к площадке в 
Екатеринбурге присоединились 
еще 10 — в Калининграде, Влади-
востоке, Санкт-Петербурге, Бело-
руссии, Узбекистане, Киргизии, 
Казахстане.

— Благодаря ЕЭФМ наши сту-
денты осознают, что мы не хуже 
других вузов России, а в чем-то 
даже более конкурентоспособны, 
— говорит завкафедрой регио-
нальной, муниципальной эконо-
мики и управления УрГЭУ Иван 
Антипин.

А вот о конкурентоспособно-
сти целых территорий предметно 
говорили на конгрессе экономи-
стов и финансистов. Участники 
конкурса «Мезоэкономика» про-

анализировали, что важно менять 
в городах и регионах, чтобы люди 
не спешили их покидать. Так, ма-
гистрантка УрГЭУ Анастасия Ку-
кина разобрала по полочкам про-
грамму «Инициативное бюдже-
тирование», которая уже шесть 
лет реализуется в Свердловской 
области. Возможностью обустро-
ить свой город за счет дополни-
тельных спонсорских и бюджет-
ных средств воспользовались жи-
тели 32 муниципалитетов. С 
2017-го по 2022 год число заявок 
выросло в 13 раз, а проектов-
победителей — с 7 до 78. В резуль-
тате в городах появились новые 
детские площадки, хоккейные 
корты, автогородки, агролабора-

тории, музейные пространства 
под открытым небом.

Надо сказать, что взрослые 
участвуют в ЕЭФМ не только в ка-
честве экспертов студенческих 
конкурсов, но и делятся опытом 
своих научных разработок. На-
пример, ученые из Витебского го-
сударственного технологическо-
го университета рассказали о том, 
как нейросети помогают кадро-
викам: разработанная ими про-
грамма анализирует вакансии и 
резюме с онлайн-платформ и де-
лает подборку кандидатов. А бла-
годаря исследованию результа-
тов трудоустройства выпускни-
ков 2020 года вуз скорректировал 
свои учебные планы.

— Мы проанализировали, ка-
ких навыков ребятам не хватило, 
а что было лишним. Оказалось, 
что конструкторы и технологи 
швейного производства на 
93,3 процента  соответствуют 
требованиям работодателя, вы-
пускники специальности «бух-
галтерский учет, анализ и аудит» 
тоже набрали высокий балл — 
89,75. А вот IT-сектор просел, 
здесь результат — 21 процент, не-
смотря на радужные перспекти-
вы. Оказалось, кадровики ищут 
ребят, которые готовы показать 
себя на стыке разных специаль-
ностей, так как цифровизация 
идет в разных сферах, — рассказа-
ла проректор вуза по научной ра-
боте Елена Ванкевич.

Огромный интерес молодежи 
вызвала и экологическая темати-
ка, например  лекция Натальи Ву-
кович из НИУ ВШЭ о стратегиче-
ском ресурсе, которым обладает 
наша страна. По ее мнению, на 
смену нефти и газу как видам топ-
лива придут экологически чистые 
и возобновляемые. 

— Сейчас самое время пере-
смотреть отношение к биоэнерге-
тике, потому что она может стать 
драйвером развития малонасе-
ленных отдаленных территорий, 
позволит создать новые рабочие 
места, улучшить экологию, а так-
же будет способствовать устой-
чивому развитию и эффективно-
му управлению лесами, — отмеча-
ет эксперт конгресса инновато-
ров Вукович.

О будущем говорили почти на 
каждой открытой лекции: всем 

интересно, к чему готовиться, ка-
кими темпами будут развиваться 
новые технологии. Так, по мне-
нию профессора департамента 
бизнес-информатики Финансо-
вого университета при прави-
тельстве РФ Ирины Жуковской, у 
России есть все необходимые 
предпосылки для ускорения тем-
пов цифровизации экономики. 
Эти технологии с легкостью адап-
тируются в социальной и транс-
портной сферах, внедряются в 
АПК и промышленности уже се-
годня. 

Ну а задача ближайшего буду-
щего — импортозамещение про-
граммных продуктов и разработ-
ка новых, и большие надежды воз-
лагаются как раз на молодежь. В 
частности, в рамках форума со-
стоялся международный чемпио-
нат по применению IT-технологий 
в бизнес-аналитике: 35 студентов 
четыре часа решали прикладные 
задачи разной тематики — от ин-
формационной безопасности до 
аналитики экономических про-
цессов на предприятиях.

— Конкурсанты смогли за отве-
денное время найти решения, что 
порадовало членов жюри: у нас 
умная и талантливая молодежь. 
Спасибо форуму, который каж-
дый год объединяет увлеченных 
ребят и преподавателей, устрем-
ленных к новым вершинам, — 
поды тожила Ирина Жуковская.

Всего в конкурсах XIII ЕЭФМ 
приняли участие более 700 рос-
сийских и зарубежных экспер-
тов, рассмотревших более 10 ты-
сяч молодежных проектов.•

Прямая речь 
Яков Силин, ректор УрГЭУ: 

— Искренне благодарю всех, кто не побоялся представить на ЕЭФМ 

свои взгляды и идеи. Каждый раз, когда человек выставляет свое виде-

ние на общий суд, он рискует, но в конечном счете выигрывает, ведь 

становится сильнее и продолжает идти вперед.Дарья Сойкина из Владивостока представила на форуме мобильное прило-

жение — конструктор сувенирной продукции.
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Победители конкурсов получают 

дополнительные баллы к своему 

портфолио и могут претендовать 

на именные стипендии

ФАС Коммунальщики 
получили предупреждение

Навязали 
допуслугу

Валентина Пичурина, Курганская область

Курганское УФАС России потребовало от коммунальной 
организации в Катайске  прекратить нарушать закон и на-
вязывать малому бизнесу невыгодные условия договора.

С жалобой на водоканал в УФАС обратились индиви-
дуальные предприниматели, по мнению которых пред-
приятие необоснованно изменило условия договора на 
оказание услуг по приему сточных вод и водоотведению и 
повысило плату: в стоимость услуги, подразумевающей 
прием 3,6 кубометра стоков, включена дополнительная 
сумма — 100 рублей. Заявители с этим не согласны и счи-
тают, что ООО нарушает антимонопольный закон.

Постановлением администрации Катайска местный 
водоканал наделен статусом гарантирующей организа-
ции для централизованной системы водоснабжения и во-
доотведения в границах города и района. Тариф на водо-
отведение для него утвердил региональный департамент 
госрегулирования цен и тарифов — на 2023 год он состав-
ляет 52,27 рубля за кубометр.

По закону водоотведение — это прием, транспорти-
ровка и очистка сточных вод с использованием центра-
лизованной системы канализации. Если точки слива для 
специализированных автомобилей находятся на цен-
тральном коллекторе, то траты на их содержание не вы-
деляются из общей статьи расходов на обслуживание си-
стемы водоотведения, тарифы на очистку сточных вод 
тоже отдельно не устанавливаются.

— Отказ водоканала исключить спорный пункт из дого-
вора вынуждает предпринимателей вступать в правоот-
ношения с ним на невыгодных для себя условиях, — пояс-
няют в УФАС. — Таким образом, в действиях ООО, занима-
ющего доминирующее положение на рынке, присутству-
ют признаки нарушения закона о защите конкуренции.

Антимонопольная служба обязала коммунальное 
предприятие исключить из договоров дополнительную 
платную услугу до 22 мая. •

ПРОЕКТ Начинающие 
архитекторы проработали 
варианты создания кампуса

Пионерлагерь 
у озера

Ирина Никитина, Тюмень

Пока тюменские власти определяются с окончатель-
ным концептом межвузовского кампуса и ищут для 
него место в городе, свои варианты многофункцио-
нального дома для учащейся молодежи предложили 
будущие архитекторы из Тюмени, Казахстана и Арме-
нии. Студентам предстояло «обжить» две террито-
рии — озеро Круглое в районе лесопарка имени Гагари-
на и Городищенский лог в исторической части Тюмени.

Наиболее удачным оказалось портфолио команды, 
придумавшей расположить корпуса вокруг озера с час-
тичным выходом на воду. Но, по мнению некоторых экс-
пертов, проект кампуса в виде лагеря для взрослых тоже 
заслуживает серьезного внимания — при основательной 
доработке он вполне может воплотиться. Архитектор уни-
верситетского бюро Елена Адекова считает, что логичное 
продолжение — целая сеть подобных комплексов, соеди-
няющих форму и смысл, архитектуру и ландшафт.

Оживить и наполнить смыслами две площадки в раз-
ных концах города — нелегкая задача. Малое Городище в 
исторической части Тюмени — территория, вокруг кото-
рой периодически разворачиваются серьезные дискус-
сии и даже возникают конфликты. Общественность, прав-
да, отстояла это место, где один из вузов хотел построить 
свои корпуса, но молодые архитекторы все же не сдаются: 
проект может быть реализован, ведь рядом плотно разме-
щаются крупнейшие учебные заведения региона.

Озеро Круглое тоже перспективно: оно «дружит» с 
уникальным парком 
и рекой Турой, кроме 
того, жилая застрой-
ка поблизости актив-
но развивается, зна-
чит, хотя это и окраи-
на, проблем с транс-
портом не будет.

— Кампус, напо-
минающий пионер-
лагерь, не должен 
разрастись в огром-
ный город, — преду-
преждают молодые 
архитекторы. 

И хотя они пред-
лагают некоторые 
локации сделать доступными для всех тюменцев, но 
основной функционал стоит все же оставить «за занаве-
сом», чтобы у студентов было все свое и они чувствовали 
себя хозяевами, ответственными и заботливыми.

Лидер отбора — проект «Твоя ТОЧКА зрения», наобо-
рот, предполагает насытить территорию множеством 
объектов, которые привлекут горожан — от отдыхающих 
до бизнесменов. Концертный зал, выставочное простран-
ство, гастрокластер, мастерские, стадион, спортплощад-
ки, общественный огород, летние террасы, прокат водно-
го транспорта повысят инвестиционную привлекатель-
ность территории и помогут трудоустроить молодежь. 

Почетный архитектор России Валерий Кулачковский, 
изучивший предложения новичков, отметил, что идеи вы-
глядели бы еще привлекательнее, если бы ребята тщатель-
нее изучили опыт России, а не ориентировались лишь на 
заграничный.  Руководитель городской архитектурно-
инженерной группы Илфат Минулин поддерживает кол-
легу: современная молодежь заблуждается, полагая, что 
все самое стильное в Россию приходит с Запада, забывая 
про историю своей страны.

— Начинающим архитекторам не хватает объемно-
пространственных решений: о том, как вписать проект 
в существующую застройку, увязать с окружением, ре-
бята не думают. Тем не менее проекты-победители — 
точка входа в профессию, от которой можно двигаться 
дальше, — заключил он. 

Минулин, автор тюменской набережной, вообще счи-
тает, что наиболее оправданной и подготовленной терри-
торией для межвузовского кампуса является историче-
ский район Бухарская слобода, или Старая Зарека на ле-
вом берегу Туры. Там он изначально и планировался, но 
под нажимом жителей частного сектора, чьи дома при-
шлось бы снести ради учебных корпусов и общежитий, 
власти оставили эту затею. Рано или поздно обитатели За-
реки захотят улучшить жилищные условия, но тогда уже 
их мечта быстро не осуществится, считает архитектор. 

Где же в итоге построят кампус, за создание которо-
го с лета прошлого года проголосовало уже более 
55 тысяч жителей Тюменской области, Югры и Ямала, 
пока непонятно.•

Идеи выглядели 
бы привлекатель-
нее, если бы ребя-
та изучили опыт 
России, а не ориен-
тировались лишь 
на заграничный
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